



Le porte-voix des professeurs et professeures de l'Université Laval

Le communicateur civique est un membre du Conseil syndical. Les informations qu'il communique dans ses chroniques ont pour but de favoriser la participation dynamique des membres à la vie démocratique du SPUL. Il rend compte des débats touchant les fonctions professorales à l'Université Laval et à l'extérieur. Enfin, il exprime les préoccupations des professeurs et professeures en lien avec leurs activités professionnelles.

SPUL

2325, rue de l'Université
Pavillon Alphonse-Desjardins
Bureau 3339
Université Laval
Québec, Canada G1V 0A6

Téléphone : 418.656.2955
Télécopieur : 418.656.5377

spul@spul.ulaval.ca

[Éditions précédentes >>>](#)

Message du communicateur civique

Vous avez un aspect original et novateur à faire connaître de votre année d'étude et de recherche (AÉR), signalez-le moi par [courriel](#). Je le mettrai en valeur dans cette chronique.

Jacques Rivet >>>

Automne 2010 – Numéro 6

Conseil universitaire du 2 novembre 2010



Le suivi du plan d'action « Horizon 2012 » et l'évaluation de deux Centres de recherche

Le 2 novembre dernier, les membres du Conseil universitaire ont pris connaissance de trois dossiers principaux, soit le suivi du plan d'action intitulé « Horizon 2012 » de la direction de l'Université, les évaluations respectives du Centre de recherche en biologie de la reproduction (CRBR) et du Centre interuniversitaire de recherche sur les réseaux d'entreprise et la logistique et le transport (CIRRELT-Laval).

Le suivi du plan d'action présente des données en pourcentage sous forme de cercles graphiques multicolores exprimant le degré d'avancement des actions qui doivent être réalisées d'ici 2012. Ces données, stipule ce suivi, proviennent « d'un questionnaire qui a été administré entre le 21 septembre et le 21 décembre 2009 à des répondants identifiés par les membres de l'équipe de direction » de l'Université. Pour chaque action envisagée, un score de réalisation a été obtenu en calculant la moyenne des barèmes associés aux réponses de tous les répondants assignés à cette action. Dans une perspective globale, il ressort que 38 % des actions, ont été réalisées, 37 % des actions sont en cours de réalisation et 25 % des actions n'ont pas encore été entreprises.

Ce plan d'action, approuvé par le Conseil d'administration de l'Université en janvier 2008, comprend les six thématiques suivantes : 1) la formation, 2) la recherche et la création, 3) l'internationalisation des activités, 4) l'engagement dans la société, 5) les membres de la communauté universitaire ainsi que 6) la gouvernance et le développement durable. Dans ce suivi, « chaque thématique est abordée par l'intermédiaire de quelques objectifs ; chaque objectif s'articule autour d'un certain nombre de stratégies et chaque stratégie se concrétise par un nombre variable d'actions. »

C'est le Bureau de planification et d'études institutionnelles (BPEI), sous la responsabilité du vice-recteur exécutif et au développement Éric Bauce, qui est mandaté pour suivre la mise en œuvre de ce plan. Répondant à ma demande d'identification des 316 actions évaluées, lesquelles n'étaient pas identifiées dans le document remis aux membres du Conseil universitaire, le BPEI m'a fait parvenir la liste des actions concernées par la thématique de l'internationalisation des activités. Il ressort de ces informations, par exemple, que l'action de « sensibiliser les facultés aux priorités institutionnelles sur le plan international » a été réalisée, que l'action de « sensibiliser le personnel aux besoins particuliers des étudiants étrangers » est en voie de réalisation et que l'action de « consulter la communauté des chercheurs quant aux partenaires universitaires internationaux avec lesquels intensifier les liens » n'a pas encore débuté.

Le Centre de recherche en biologie de la reproduction (CRBR) a vu son statut de centre reconnu renouvelé pour cinq ans. Le rapport d'évaluation de la Commission de la recherche a constaté que « ... avec 12 membres réguliers, comparativement à 14 lors de l'évaluation de 2005, la masse critique du CRBR tend à se maintenir, mais reste en deçà de la moyenne des centres du secteur des sciences biomédicales (SB) qui est de 18 membres ». Suite à ce constat, le professeur Réal Vallée de la faculté de sciences et de génie a fait remarquer que le Centre appartient au Réseau québécois en reproduction. Aussi a-t-il souhaité que le nombre de chercheurs provenant de l'Université Laval ne diminue pas afin que leur apport important aux activités du réseau puisse se maintenir.

Le Centre interuniversitaire de recherche sur les réseaux d'entreprise, la logistique et le transport, section Laval (CIRRELT-Laval), au statut reconnu renouvelé, comprend 16 membres réguliers, comparativement à 14 lors de son évaluation en 2005. Le rapport d'évaluation de la Commission de la recherche a souligné que « la volonté du Centre d'assurer un relève de haut niveau scientifique (...) s'est récemment concrétisée par le recrutement de 5 jeunes professeurs-chercheurs réputés. »

De plus, il a particulièrement mis en évidence le dynamisme en recherche de la professeure Sophie D'Amours de la Faculté des sciences et de génie, des professeurs Benoît Montreuil, Angel Ruiz et Zhan Su de la Faculté des sciences de l'administration et du professeur Luc Lebel de la Faculté de foresterie, de géographie et de géomatique.

Jacques Rivet, cc

Les prochaines activités des Commissions universitaires

Pascal Daleau, président de la Commission de la recherche et professeur titulaire à la Faculté de pharmacie

La Commission de la recherche prévoit procéder à l'évaluation périodique de 11 centres de recherche reconnus par l'Université Laval d'ici la fin de l'année 2010-2011. Elle poursuivra aussi une réflexion qu'elle a amorcée sur la manière de favoriser la concertation et les collaborations entre les chercheurs d'un même domaine de recherche qui sont distribués dans différents centres de recherche hospitaliers de Québec.

Éric Philippe, président de la Commission des affaires étudiantes et professeur titulaire à la Faculté de médecine

Dans le cadre de leurs mandats, les membres de la Commission viennent de déposer au Conseil universitaire du mois de juin un avis intitulé : *Les études et la vie étudiante : Conciliation – Flexibilité – Adaptation*. Actuellement, ils préparent un avis sur *La qualité de vie, l'engagement sociétal des étudiants de l'Université Laval et le développement durable*.

François Pothier, président de la Commission des études et professeur titulaire à la Faculté des sciences de l'agriculture et de l'alimentation

Dans le cadre de son mandat, la Commission des études vient de terminer l'étude d'un continuum baccalauréat-maîtrise en ostéopathie. Sous peu, elle se penchera sur un doctorat en interprétation musicale, un baccalauréat-maîtrise en psychoéducation ainsi qu'un baccalauréat en cinéma. À cela s'ajoute l'examen des Politiques institutionnelles concernant la valorisation de la formation, la reconnaissance des acquis ainsi que la formation à distance.

Année d'élan et de ressourcement*

Dire sur l'année d'étude et de recherche AÉR*



Andrée Fortin, Département de sociologie

Pour moi, une année d'étude et de recherche, c'est avant tout l'occasion de prendre du recul et de réfléchir à ce que j'ai vraiment envie de faire, loin des sollicitations des étudiants, des collègues et de l'administration. La vie universitaire est très stimulante, mais le risque est grand d'être emporté par un tourbillon et de perdre de vue ce qui nous tient le plus à cœur comme chercheur et intellectuel.

L'arrivée d'une AÉR fut pour moi celle du recentrement sur mes intérêts. Les quatre fois où j'en ai bénéficié, ce fut l'occasion de mettre un nouveau projet sur les rails, de terminer un livre ou d'en commencer un nouveau (les trois n'étant pas mutuellement exclusifs). Bref, c'est un moment où je me terre pour écrire et pour me mettre à jour dans mes lectures.

L'année 2009-2010 a aussi été pour moi l'occasion de réconcilier mes deux hémisphères cérébraux qui travaillent chacun depuis plusieurs années séparément sur la culture et sur la ville, et de débiter une nouvelle recherche sur l'image de la ville, de la banlieue et de la campagne dans le cinéma québécois. Bien sûr (! ?), j'ai aussi fait travailler séparément mes susmentionnés hémisphères à différentes conférences et à quelques articles. Bref, au moment de remettre le pied dans le tourbillon universitaire, j'étais (un peu) fatiguée, mais prête à me mettre « en route vers de nouvelles aventures ».

Au jour le jour : « j'explique, j'étudie, j'expérimente »



Hélène Cossette, École d'actuariat

« Un flair probabiliste »

Il ne suffit pas « d'être bon en mathématiques », comme on dit communément, pour réussir dans des études en actuariat selon la professeure titulaire Hélène Cossette, qui nous a accordé une entrevue récemment à l'occasion de la mise en place des nouveaux programmes de maîtrise et de doctorat dont elle est la directrice. Il faut « avoir un flair probabiliste » estime-t-elle. Ainsi, l'École d'actuariat a débuté l'année académique 2010-2011 avec des programmes de maîtrise et de doctorat autonomes. Longtemps, les études de 2^e et 3^e cycles en actuariat se faisaient à titre de concentration à l'intérieur des programmes du Département de mathématiques et statistique.

À son avis, les étudiantes et étudiants de l'École doivent faire preuve d'une grande discipline et d'une rigueur de travail dans leurs études. Elle constate que « ça prend des gens très rapides à absorber une grande quantité de matière chez-nous. » Le rythme d'apprentissage auquel ils sont soumis est très élevé.

Au plan de la recherche, Hélène Cossette affirme que par exemple, du point de vue de sa spécialité en incendies, accidents et risques divers, la tendance est à l'effet de tenir compte de plus en plus de phénomènes inattendus comme les changements climatiques dans les modèles prévisionnels en actuariat. Il s'agit, précise-t-elle, « d'identifier de bons indicateurs de la réalité afin d'en prévoir efficacement le risque d'occurrence. »

L'École d'actuariat de l'Université Laval, tient à souligner la professeure Cossette, est notamment réputée pour la qualité de la formation qui y est donnée et pour la diversité des cours offerts en actuariat. Ceci se traduit par un taux de placement des étudiants fort élevé à la fin de leurs études ainsi que par une très bonne performance de ceux-ci aux examens professionnels. Elle se réjouit enfin que la direction des nouveaux programmes de maîtrise et de doctorat, dont elle assume la responsabilité, l'amène à travailler étroitement avec des collègues d'autres départements pour mieux encadrer les étudiantes et étudiants de l'École d'actuariat.

“OYEZ! OYEZ! OYEZ!”

Faites parvenir vos réactions et commentaires au communicateur civique à son adresse de courriel :

communicateur.civique@spul.ulaval.ca